

PRESENTACIÓN

EL CENSO 2001 EN VENEZUELA

Durante el último trimestre del año 2001 se efectuó en Venezuela el primer censo de población y vivienda de este milenio. Reconociendo la significación de esta operación estadística que se realiza cada diez años y dada su importancia a los fines del trabajo de investigación que desarrollamos en el IIES, en el número 43 de la Revista Temas de Coyuntura dedicamos particular atención a dicho evento. En esa oportunidad incluimos dos artículos que nos permitieron pasar revista a la experiencia censal venezolana, conocer en detalle el Programa Censal 2001 y reflexionar sobre los retos que tenemos por delante con la finalidad de optimizar el aprovechamiento de una fuente muy rica en información pero también cada vez más onerosa.

Dado que ya contamos con los primeros resultados de esta nueva fotografía de la población venezolana, el Comité Editorial de la Revista decidió asignarle carácter monográfico al número 47 y dedicarlo a la presentación de cinco trabajos realizados con base a las tabulaciones prioritarias del Censo 2001. En el primero se incluyen algunas estimaciones de la omisión censal y de indicadores del grado error en la declaración de la edad, las cuales dan cuenta de la magnitud de estos errores y contribuyen a orientar a los usuarios en torno a la calidad del Censo 2001. El siguiente artículo nos presenta la situación demográfica que ofrece Venezuela a inicios de este nuevo milenio, como producto de las tendencias observadas en la mortalidad, la fecundidad y la migración a lo largo de la segunda mitad del siglo XX. Se destaca en este trabajo que, en el curso de la transición demográfica, se ha reducido la heterogeneidad de las poblaciones, sin embargo, todavía existen desigualdades importantes en los patrones de reproducción y muerte.

La aparición de los resultados del Censo 2001 nos brinda la oportunidad de aproximarnos a otro tema relevante: la composición por edad y sexo de la población, el cual ha adquirido renovada actualidad por la incorporación en el discurso de las expresiones *bono demográfico* y *ventana de oportunidades*, para describir la situación donde la población potencialmente activa podría beneficiarse de la menor carga que significa la reducción de los dependientes jóvenes y adultos mayores. Este tema es abordado en el tercer artículo, donde se analiza la estructura demográfica actual a nivel de entidades federales y su perspectiva futura a la luz de las tendencias de la mortalidad,

la fecundidad y la migración. Conocer los cambios en la estructura es fundamental a efectos de identificar las demandas asociadas con cada grupo etario.

Los dos trabajos restantes están referidos también a dos temas de gran interés: la educación y el trabajo, considerando las bondades que ofrece la información censal a los efectos de analizar las disparidades por edad, sexo y entidad federal de residencia. En el artículo sobre educación se describe cuál es la situación de la población venezolana al iniciar el siglo XXI pasando revista a los cambios experimentados en los últimos cincuenta años. En este estudio se han verificado los avances alcanzados en materia de acceso a la educación formal y también se han constatado los problemas de inequidad que persisten. De igual modo, en el artículo sobre la oferta laboral en Venezuela se ha otorgado especial atención a la perspectiva regional, examinando la evolución de los niveles de participación en la actividad económica por entidades federales entre 1981 y el año 2001. A través de este análisis se ha llamado la atención, entre otros aspectos, sobre la presión que ejerce el segmento de población joven en el mercado de trabajo y sobre el incremento del nivel de actividad de las mujeres.

Estos cinco artículos intentan contribuir a actualizarnos en los temas que ellos recogen teniendo en cuenta que todavía es limitada la disponibilidad de los resultados del Censo 2001. Esperamos que próximamente podamos contar a plenitud con la información de este último censo y ofrecer a nuestros lectores nuevos trabajos donde estos y otros temas sean abordados con mayor amplitud.

Luis Pedro España
Anitza Freitez